
Mt 16, 21-27 et Jonas 
La prédication 

La tentation d’échapper à la volonté de Dieu 
 
Chers frères et sœurs, 
Aujourd’hui, nous entrons avec ce récit dans une nouvelle étape du ministère 
de Jésus : il va enseigner aux disciples qu’il doit aller à Jérusalem, souffrir 
beaucoup, être tué et se réveiller le 3è jour. 
Quel choc ! cela n’est pas possible ! imaginez l’incompréhension de ceux qui le 
suivent depuis 2-3 ans déjà ! pourquoi cela doit-il s’arrêter ? et en plus de 
manière violente ? 
Pierre le dit à voix haute, en le prenant à part, car cela est dur à dire, c’est 
plus sain de contredire quelqu’un quand on est seuls tous les deux, par respect. 
« Dieu t’en préserve, Seigneur, cela ne t’arrivera jamais. » (v 22) 
Aux révélations inimaginables de Jésus, Pierre répond par des mots excessifs à 
son tour : jamais, au grand jamais, cela ne t’arrivera ! pas toi, Dieu t’en 
préserve (sous entendu : Dieu te protège, Dieu t’aime) 
 
Que la tentation est grande pour Pierre de refuser la volonté de Jésus 
Que la tentation est grande pour les humains de refuser la volonté de Dieu 
 
Ce qui est demandé : trop difficile !  
Porter sa croix à notre tour, ie notre poids de ce qui est lourd dans la vie au 
quotidien : trop lourd ! 
 
Que nous demande Jésus à travers ce texte ? 
Je vous propose d’aller à la rencontre d’un autre homme que Pierre, qui a été 
tenté de refuser la volonté de Dieu, et voir la réponse que Dieu lui a donnée, 
et la mettre en lien avec la réponse de Jésus ici. 
Il s’agit d’un homme qui a fui devant Dieu quand il a compris ce qu’il lui 
demandait 
Il a fui sur un bateau pour aller loin de son pays, à l’autre bout du monde 
connu à l’époque, à l’autre bout de la mer Méditerranée 
On trouve son récit dans la Bible, la première partie, c’est un prophète… 
Vous avez trouvé ? 
Jonas 
 
Jonas était bien un prophète, ie par définition, quelqu’un qui parle au nom de 
Dieu, qui est envoyé pour dire la volonté de Dieu auprès de telle personne ou 
tel peuple. 
Jonas devait annoncer à la ville de Ninive (aujourd’hui, sûrement située vers 
Mossoul en Irak) que Dieu était mécontent des habitants.  
Jonas décide de fuir le plus loin possible dans un bateau, mais une grande 
tempête se lève, mettant la vie des marins en péril. Jonas comprend ce qui se 
passe et leur demande d’être jeté à l’eau pour les sauver 



Et là, la tempête s’arrêta et un grand poisson l’engloutit. 
Jonas se met à prier, nous trouvons cette prière dans le texte biblique, que je 
vais vous lire 
Jon 2, 3-10 
Jonas lui parle de sa peur de mourir, sa solitude dans les « profondeurs, au 
cœur des mers » (v 4), de son désir le plus profond de revenir vers Dieu, il le 
loue déjà de sa délivrance et s’engage à le suivre 
C’est une magnifique prière qui peut nous toucher, nous rappeler nos peurs 
qui nous emprisonnent et nous font nous éloigner de Dieu, ce sentiment de 
solitude qui nous guette au moment d’une décision ou d’un moment difficile à 
passer, et en même temps, cette prière est louange, confiance de 
l’accomplissement de la délivrance déjà certaine et engagement ! 
Engagement auprès de Dieu de suivre sa volonté, après cette fuite éperdue et 
inutile, qui a failli lui coûter la vie, lui donner la mort 
 
La vie est du côté de Dieu, quand la mort est du côté de l’humain  
La peur de Jonas l’a fait relever la tête et lui rappeler qui était le maître de la 
vie. Vouloir s’en éloigner est une question de mort ou de vie. 
Jésus parle de mort et de vie dans sa réponse à Pierre : « quiconque voudra 
sauver sa vie la perdra mais quiconque perdra sa vie à cause de moi, donc ne 
vivra plus de sa vie habituelle en faisant la volonté de Dieu, la trouvera la 
vie » 
Jonas avait peur pour sa vie d’annoncer le mécontentement de Dieu, nous 
avons peur de faire ce que Dieu nous demande car cela change en général 
nos habitudes, ce qu’on connaissait déjà, 
Et pourtant là est la vie en Dieu 
Là est la vie en Christ 
Loin du monde et de ses habitudes, je dirai loin du monde et de ses servitudes 
 
C’est en décidant de ne pas nous emprisonner dans la société, par ex les 
horaires imposés par les autres, même les amis ou la famille, les sollicitations 
diverses et si nombreuses en invitations où pn se sent obligés d’aller  
De quel côté est la vie en Christ ? Quelles sont nos priorités ? 
Accepter de garder un seul cap :  la vie avec Dieu 
Avoir plusieurs caps, c’est impossible 
 
Dieu est un et nous unit avec lui, il est aussi celui qui nous unit en lui, c’est-à-
dire qui unifie toutes nos vies en une seule : chacun de nous avons une seule 
vie, il ne demande pas de courir après plusieurs, de nous disperser, il nous 
demande de vivre la nôtre, la seule qui a de la valeur pour lui : la vie selon sa 
volonté. Se consacrer à lui dans sa famille et dans son travail. Dieu est le seul 
qui arrive à mettre de l’unité dans tout ce qui fait notre vie quotidienne. Par 
la prière, par l’engagement dans son Eglise, il nous enseigne, il nous remet sur 
cette vie unique en lui, chacun la sienne, et en même temps, tous unis en lui en 
frères et sœurs en Christ. 



Savez-vous ce qui arrive à Jonas après avoir parlé aux habitants de Ninive ? 
Il n’est pas heureux, plein de vie, car les habitants changent de comportement, 
suivent la volonté de Dieu, il se sent alors inutile, ridicule, 
Jonas résiste donc encore une fois à la volonté de Dieu 
Il n’accepte pas la vie offerte par Dieu, qui ne les punira pas 
Jonas n’est pas heureux plein de vie, de voir ces gens vivants et cherchant la 
volonté de Dieu  
Il va encore fuir, cette fois à l’extérieur de la ville, il s’installe et il déprime, il 
demande la mort. Il penche de nouveau du côté de la mort (je vous invite à 
re-lire ce livre très court, de 2 pages, appelé simplement « Jonas ») 
Il ne comprend pas la valeur de la vie des hommes pour Dieu, ceux de Ninive 
comme la sienne 
 
Jésus nous le rappelle aussi avec ses mots : « Que donnera un être humain en 
échange de sa vie ? » (v 26). Car elle a du prix ! 
Jésus donnera sa vie et l’humanité sera sauvée 
La vie de chacun de nous a du pric aux yeux de Dieu, il faut accepter des 
« sacrifices » (selon l’expression), ne pas être absolument présents dans tous les 
événements du monde si cela nous éloigne de Dieu, de notre vie de prière et 
d’Eglise  
Jésus sera radical en donnant sa vie 
Il nous dit que nous devons nous aussi faire des gros efforts, choisir nos priorités 
et les tenir si nous voulons rester du côté de la vie 
Notre confession de foi dit que Dieu seul sauve, ce qui qui signifie, qu’il nous 
sauve de la mort, qu’il nous éloigne de la mort et nous remet dans la vie à 
chaque fois que nous allons vers lui, que nous faisons sa volonté, que nous 
choisissons de l’écouter et que nous nous y engageons fermement 
 
La tâche est quotidienne 
L’amour de Dieu est quotidien aussi 
La décision de le suivre se prend chaque matin au réveil, la présence de Dieu 
est donnée dès notre réveil 
Alors, je vous fais une proposition : vous pouvez prendre le temps chaque soir 
de faire en prière un bilan de la journée de ce qui a été porté et vécu avec le 
Seigneur, ou non, vous verrez combien le nombre augmente chaque jour à 
celui qui prend ce temps de regarder, d’ouvrir son regard à ça, aux signes de 
la présence de Dieu, et votre prière deviendra louange et votre prière 
deviendra engagement, comme Jonas 
Dieu est la Vie 
 
Amen 
 
Virginie Moyat 
Pasteure de l’Eglise Protestante Unie d’Ermont-Taverny 
Ermont, le 3 septembre 2023 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


